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1 ACCUEIL  

 
Après une séance à huis-clos, l’équipe technique nationale ainsi que le directeur, les cadres des 
services et l’assistante sont invités à rejoindre le comité directeur.  
Le président général annonce la confirmation de la nomination d’Eric Salanoubat au poste de directeur 
de la FSCF. Christian Babonneau félicite le directeur.  
 
Après avoir excusé Jacques Artaud, Philippe Renaud, Louis-Michel Renier et Anny Sylvestre-Baron, le 
président général souhaite un prompt rétablissement à Annick Decerle et Luc Herman. Christian 
Babonneau fait un accueil tout particulier à Geneviève Manigaud qui a pu se libérer malgré l’état de 
santé fébrile de son époux.  
 
Enfin, le président général s’exprime sur l’attentat qui a touché Nice en juillet ainsi que sur l’attaque du 
prêtre de Saint-Etienne-du-Rouvray. Il rappelle qu’un communiqué a été envoyé à toutes les structures 
après ces tragiques événements.    
 
 

2 INFORMATIONS GENERALES 

 
Le président général rappelle que la fédération, qui compte à présent parmi les référents en ce qui 
concerne le service civique, était invitée à un rassemblement des forces de l’engagement organisé par 
l’Elysée. Christian Babonneau s’est rendu à la cérémonie de clôture. Claudine Euphrosine et Gaël 
Fernandez, en mission de service civique pour la commission Histoire et Patrimoine au siège fédéral, 
ont, quant à eux, participé aux ateliers. Peu de représentants du mouvement sportif étaient présents en 
revanche les mouvements de l’éducation populaire étaient largement représentés. Enfin, il confie au 
comité directeur que cette invitation à se rendre à l’Elysée fut un moment fort pour lui.  
 
A propos du personnel du siège 
Le président général indique que :  

- Josiane Lelaidier, salariée depuis 31 années, partira à la retraite le 30 septembre  
- Sandrine Nagy, assistante administrative (Pôle Gymnique – Service activités et formations 

fédérales) en poste depuis 6 ans quittera ses fonctions le 27 septembre pour rejoindre la ligue 
nationale de Volley.  

- Jennifer Léon, coordinatrice nationale Bafa-Bafd, quittera ses fonctions le 7 octobre pour 
rejoindre la fonction publique.  

Le directeur précise qu’il se trouve actuellement en phase d’observation et d’imprégnation par rapport 
au fonctionnement du siège. Cependant, il a, d’ores et déjà, perçu un vrai dynamisme général, une 
envie de faire. Il a également constaté la multiplicité des dossiers et des actions menés par la fédération 
qui peut engendrer un sentiment de surcharge de travail. Le président général et le directeur 
procéderont à un point sur l’organisation du siège fédéral dans les prochaines semaines.  
 
A propos du rapport d’activités 2015/2016 
Après avoir rappelé l’état d’avancement du rapport d’activité, le président général remercie l’ensemble 
des élus et salariés ayant déjà travaillé sur ce document.  
 
A propos de la campagne de rentrée 
La campagne de rentrée a été envoyée fin août comme cela avait été préconisé par le comité directeur. 
Le président général fait état des retours positifs sur le terrain et remercie le service communication et 
marketing pour ce travail. 
 
A propos des assurances 
Le président général indique que les relations sont tendues entre la fédération et Gilles Loubet et Mme 
Albertini qui a racheté le cabinet de ce dernier. Mme Albertini a récupéré un fichier d’associations 
adhérentes à la fédération et fait un travail de démarchage auprès d’elles. Christian Babonneau indique 
que les associations doivent être très prudentes car si l’offre de AXA peut paraitre alléchante au premier 
abord, elle se révèle être moins intéressante que celle de MMA.  
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A propos de la plateforme interfédérale  
Après un rapide rappel de ce qu’est la plateforme interfédérale, la directrice technique indique que 
l’assemblée générale constitutive se tiendra le 11 octobre et que le lancement officiel de la plateforme 
aura lieu le 15 décembre au Sénat  sous le parrainage du sénateur du Puy-de-Dôme.  
Cette plateforme sera financée par le biais d’une cotisation d’entrée.  
Une nouvelle fois, Christian Babonneau indique que cette plateforme réunissant des fédérations 
omnisport, scolaires et universitaires a été créée dans l’objectif de faire entendre la voix de ces dernières 
et rappelle qu’en aucun cas il s’agit de sortir du CNOSF.  
 
A propos des nouvelles affiliations 
Le président général rappelle, que bien que les comités et les ligues aient pour mission, notamment, de 
développer le nombre d’associations affiliées, il convient cependant de respecter certaines règles de 
bonne conduite vis-à-vis des autres fédérations et veiller à ne pas relancer des associations qui seraient 
déjà affiliées auprès d’une autre fédération. En revanche, le projet éducatif et les avantages liés à 
l’adhésion à la FSCF peuvent être présentés aux associations nouvellement créées.  
 
A propos du remplacement de Louis-Michel Renier 
Gérard Briaud rappelle le rendez-vous à la conférence des évêques avec le père Le Stang, secrétaire 
général adjoint,  qui a eu lieu en mai dernier afin de convenir du remplacement de Louis-Michel Renier. 
Pour information, le père Le Stang a quitté ses fonctions à la conférence des évêques début juillet. Sur 
ses conseils, c’est l’évêque accompagnateur de la fédération qui a été sollicité pour nous apporter son 
appui dans la recherche d’un aumônier national. Monseigneur Brac de la Perrière, évêque de Nevers, 
a été informé de tous les contacts pris précédemment et des différentes pistes évoquées. La fédération 
est dans l’attente de ses interventions.  
 
A propos de Soleader 
En préambule, le président général remercie Jean-Luc André, président du comité départemental du 
Finistère pour son investissement dans cette manifestation.  
Laurence Munoz procède au bilan de la 3ème édition de Soleader qui s’est déroulée du 27 août au 3 
septembre 2016 :  

- Des participants hétérogènes au regard de l’engagement associatif et de l’âge 
- Le programme : 5 temps de formation, 3 conférences, 1 challenge, des activités sportives 
- La marraine : Stéphanie Geyer Barneix, sportive de haut niveau, championne de France de 

sauvetage côtier, a répondu parfaitement aux attentes, tant sur la notion de projet que sur la 
dynamisation du groupe, sur la valorisation de l’engagement bénévole et citoyen, et du vivre 
ensemble 

- Un projet soutenu : valorisation dans le cadre de la convention annuelle avec la DJEPVA et 
subvention européenne dans le cadre d’Erasmus +.  

- Points positifs : des participants satisfaits 
- Points négatifs : peu de participants 
- Frein : programme opaque, dates (chevauchement avec la date de rentrée des classes ou 

universitaires), prix 
- Préconisation : revoir le public cible, valorisation de la participation, accompagnement des 

participants par les structures   
Patrick Laurendeau informe que la présence de la marraine a été un élément essentiel dans l’implication 
des jeunes à ce séjour. En effet, cette dernière a impulsé dynamique et envie dans le groupe.  
Les challenges présentés devant un jury de 6 personnes ont porté sur :  

- Santé : l’obésité 
- Olympisme 
- Multi-activités : course d’orientation innovante 

Le challenge gagnant a été celui proposant une course d’orientation 
 
Eric Salanoubat salue la qualité de l’encadrement de tous (bénévoles, animateurs, salariés, CTN) ainsi 
que la qualité du contenu. Il indique qu’une réunion de bilan se tiendra dans les semaines à venir.  
 
Certains membres du comité directeur se disent étonnés de la présence de participants salariés de la 
fédération. Il est rappelé que Soleader est ouvert à tous et que ces dits-salariés étaient présents dans 
le cadre de leur engagement et non de leur fonction professionnelle.  
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A propos de la Ficep 2016  
- Les jeux de la fraternité 

Les jeux de la fraternité se sont déroulés du 7 au 14 juillet 2016 à Beauvais, organisés par l’UGSEL 
sous l’égide de la FISEC et avec la contribution de la FICEP. 800 participants venant de 16 pays 
différents et encadrés par une centaine de bénévoles, ont participé à  la compétition. La FSCF et 
l’UGSEL ont proposé une seule équipe de France pour les activités de natation et de tennis de table 
pour laquelle Patrick Laurendeau était le chef de la délégation. Ce dernier remercie les animateurs ainsi 
que Charles Agenet pour sa présence lors du contrôle anti-dopage et Anne Cordier pour ses nombreux 
travaux de traduction 
Enfin il indique que le projet de convention de partenariat entre les fédérations internationales a du mal 
à aboutir.  

- Le camp des jeunes  
Le camp des jeunes s’est tenu du 23 au 29 juillet 2016 à Velehrad en République Tchèque. Il était 
jumelé avec 3 jours à Cracovie dans le cadre des journées mondiales de la jeunesse. Le bilan du camp 
est positif avec une délégation importante des jeunes Français au nombre de 19. Anne Cordier déplore 
que les jeunes n’aient pas pu assister à la grande célébration avec le Pape. En effet, leur participation 
à cet événement a été annulée par le directeur du camp au dernier moment et sans concertation.  

- La fondation Jean-Paul II 
La FICEP a été sollicitée pour participer aux premières réunions sur un projet européen organisé par la 
fondation Jean-Paul II, sur le sport et la culture. Anne Cordier propose au comité directeur que la Ficep 
se rende aux réunions. Le comité directeur valide cette proposition  
 
A propos du séminaire des agents de développement.  
Le séminaire des agents de développement s’est déroulé du 12 au 15 septembre à Nieul/L’Autize (85) 
et s’est découpé en 6 séquences de travail :  

- Conséquence fonctionnelle de la réforme territoriale : construction et fonctionnement d’une 
équipe technique régionale 

- Rencontre avec le président général et les élus 
- Les ADT et les missions nationales 
- Connaissance et développement d’une activité à fort potentiel de licence 
- Visite sportive et culturelle du marais Poitevin 
- Evolution de l’environnement professionnel 
- Labellisation et affiliations des associations  

Eric Lamarque indique que 19 ADT sur 32 étaient présents et sont arrivés pour la plupart avec beaucoup 
de retard.  
En plus de la direction technique nationale, étaient présents à ce séminaire :  

- Christian Babonneau  
- Gérard Briaud 
- Anne-Marie Lemoine 
- Patrick Laurendeau 
- Jean-Luc André 
- Bernard Chiron 
- Armelle Delapalme 
- Sophie Boyer 
- Eric Salanoubat.   

Patrick Laurendeau indique que les ADT présents ont fait part d’une réelle envie de participer au 
développement de la fédération. Jean-Luc André souligne le fait que ce personnel est de plus en plus 
militant. Eric Lamarque, quant à lui, salue l’enthousiasme et la réactivité des ADT.  
 
A propos de la Convention d’objectif  
La directrice technique indique que le dernier avenant de la convention d’objectifs est à compléter.  
 
A propos du Pôle ressources / Ministère de la Ville, de la Jeunesse et des Sports 
Un comité de pilotage a été créé au pôle ressources du ministère de la Ville, de la Jeunesse et des 
Sports pour lequel Laurence Sauvez et Guillaume Garreau ont été sollicités. La prochaine réunion se 
tiendra le 29 novembre.  
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A propos de la direction technique nationale :  
- Féminisation du sport 

Laurence Sauvez indique qu’elle sera présente à la journée sur la féminisation du sport organisée le 29 
septembre à Marcoussis.  

- Réunion des directeurs techniques 
La réunion des directeurs techniques nationaux se tiendra  le 5 octobre au ministère en charge des 
sports. Laurence Sauvez y participera.  

- Protection Judiciaire de la jeunesse 
Gérard Santoro a répondu à une interview pour la lettre de la DRJSCS Ile de France (article publié au 
mois de septembre 2016) à propos des deux stages organisés par la fédération pour des jeunes gens 
sous main de justice dans le cadre d’une convention récente entre la DRJSCS et la DR PJJ (Protection 
Judiciaire de la jeunesse). 

- La France s’engage 
Le programme Atoutform vient de passer l’étape de pré-sélection dans le cadre de l’appel à projet « La 
France s’engage ».   
 
A propos du certificat médical :  
Charles Agenet présente au comité directeur les changements à venir suite au décret n°2016-1157 du 
24 août 2016 relatif au certificat médical.  
A compter du 1er septembre, on ne parle plus de certificat médical mais de CACI (Certificat d’Absence 
de Contre Indication à la pratique). Le CACI au Sport est exigé pour toute discipline pour la saison 
2016/2017 et il sera valable trois ans. A compter du 1er juillet 2017, le sportif devra répondre à un 
questionnaire. A ce jour, le questionnaire n’est pas établi. Certaines disciplines présentant des 
contraintes particulières (énumérées par décret) sont soumises à la production d’un certificat médical 
chaque année.   
 
 

3 APPROBATION DU REGLEMENT INTERIEUR DE LA FEDERATION 

 
Après un rappel de la procédure mise en place concernant l’actualisation du règlement intérieur de la 
fédération suite à l’approbation des statuts en mars 2016, Gérard Briaud mentionne les changements 
qui sont préconisés et demande avis au comité directeur.  
Le comité directeur, après quelques ajustements, valide le règlement intérieur.  
Gérard Briaud indique les prochaines étapes de travail :  

- Fin septembre 2016 : envoi aux structures territoriales pour demandes éventuelles 
d’amendement et envoi en parallèle à la commission juridique pour dernière relecture 

- 20 octobre : retour des amendements éventuels  
- 29 octobre : adoption par le comité directeur 
- 25 novembre : soumission à l’adoption lors de l’assemblée générale  

 
 

4 VALIDATION DU  PLAN DE COMMUNICATION 

 
Marion Lacroix expose au comité directeur le plan de communication dans chaque domaine d’actions.  
Cette nouvelle saison sera encore l’occasion de réaliser de nombreux supports afin d’accompagner les 
parties prenantes de la FSCF, mais surtout de valoriser son image. Le plan de communication 2016-
2017 sera articulé autour des offres de la FSCF : Les activités et les formations. Cela se traduit par des 
supports de communication dédiés et des actions ciblées, notamment vers la presse et le web. Le digital 
sera aussi au cœur de la stratégie de communication puisqu’il y aura au programme de cette nouvelle 
saison la création d’une newsletter externe, le développement de sites pour les structures, une 
augmentation du trafic sur le site internet et sur les réseaux sociaux, ainsi que le développement de 
nouvelles fonctionnalités pour le site internet de la FSCF. 
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Jean Fournier informe que les mini-sites sont prêts et peuvent être mis en ligne. Toutefois, il convient 
de décider au préalable sur quel modèle économique ils vont reposer.  
Eric Salanoubat présente les 2 propositions au comité directeur pour financer l’investissement des mini-
sites :  

1) par une facturation annuelle de la FSCF auprès des structures :  
o 150€ pour les structures territoriales de moins de 2000 licenciés 
o 300€ pour les structures territoriales de plus de 2000 licenciés 

2) par un droit d’entrée de 150€ par structure et une augmentation du prix de la licence à 
compter de la saison suivante 

Pour information, les tarifs proposés ne couvrent pas le coût réel des frais liés à la mise en place et à 
la maintenance de ces mini-sites (évalués à 24 000€ la première année, puis 19 000€ les années  
suivantes).  
Le comité directeur valide la proposition 2 par 15 voix (5 voix pour le tarif annuel, 3 membres 
s’abstiennent).  
 
 

5 LA REFORME TERRITORIALE 

 
Gérard Briaud indique que les traités de fusions entre les ligues sont signés ou en passe de l’être. Tous 
les comités régionaux devraient être créés et les traités signés pour le congrès fédéral. Pour les ligues 
DSV, du Lyonnais et de l’Auvergne, la mise en œuvre s’avère plus compliquée que dans les autres 
régions.  
 
 

6 NOMINATIONS DES MEMBRES D’HONNEUR ET HONORAIRE 

 
Le président général propose que Louis-Michel Renier et Jean-Yves Saunier soient nommés membres 
d’honneur. Le comité directeur valide cette proposition.  
Le président général propose que Marie-Noëlle Cottalorda soit nommée membre d’honneur et 
responsable d’honneur. Le comité directeur valide cette proposition. 
Le président général propose que Gladys Bézier soit nommée directrice honoraire. Le comité directeur 
valide cette proposition. 
 
 

7 QUESTIONS ADMINISTRATIVES  

 
7.1 DEMANDE DE VALIDATION D’AFFILIATION DE NOUVELLES ASSOCIATIONS 

 
 LIGUE BRETAGNE 
Comité départemental Ille-et-Vilaine 
1617 – 01 – TWIRLING CLUB CORNUSIEN 
ACTIVITE(S) : Twirling 
NOMBRE D'ADHERENTS : 21 
PRESIDENT : Florence JEGOU  
SIEGE SOCIAL : 1, rue de Châteaubriant – 35150 CORPS-NUDS 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
 
LIGUE NORMANDIE 
Comité départemental Seine Maritime  
1617 – 02 – TWIRLING PASSION, GROUPE ARTISTIQUE  
ACTIVITE(S) : Twirling 
NOMBRE D'ADHERENTS : 15  
PRESIDENT : Sophie GAUDEFROY 
SIEGE SOCIAL : 34, boulevard de Verdun – 76220 GOURNAY-EN-BRAY  
Remarque du service juridique et financier : aucune 
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Comité départemental Calvados 
1617 – 03 – MAJORETTES DE BLAINVILLE S/ORNE  
ACTIVITE(S) : Twirling 
NOMBRE D'ADHERENTS : 6  
PRESIDENTE : Annick DOISNARD 
SIEGE SOCIAL : Bât F n°3 Résidence Colbert - 14550 BLAINVILLE-S/ORNE  
Remarque du service juridique et financier : aucune 
1617 – 04 – LES BELLAS DE RIVA MAJORETTES DE OUISTREHAM  
ACTIVITE(S) : Twirling 
NOMBRE D'ADHERENTS : 6  
PRESIDENTE : Mélanie FOLTETE 
SIEGE SOCIAL : 7, allée des poètes - 14114 VER-SUR-MER 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
 
LIGUE PICARDIE 
Comité départemental Somme 
1617 – 05 – CLUB DE REMISE EN FORME DU CANTON DE NOUVION  
ACTIVITE(S) : Musculation, Autres activités de remise en forme et d’entretien 
NOMBRE D'ADHERENTS : 29 
PRESIDENT : Djamal ABDELLATIF 
SIEGE SOCIAL : Mairie de Nouvion, Place du Général de Gaulle – 80860 NOUVION EN PONTHIEU 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
 
LIGUE LORRAINE 
Comité départemental la Lorraine 
1617 – 06 – TWIRLING CLUB AUMETZ  
ACTIVITE(S) : Twirling 
NOMBRE D'ADHERENTS : 25 
PRESIDENT : Nathalie MAIER 
SIEGE SOCIAL : 6, place de l’hôtel de ville – 57655 AUMETZ 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
 
LIGUE ALSACE 
Comité départemental Bas-Rhin 
1617 – 07 – ASSOCIATION SPORTS ET LOISIRS LA ROBERTSAU  
ACTIVITE(S) : Autres activités de remise en forme et d’entretien 
NOMBRE D'ADHERENTS : 99 
PRESIDENT : Roland OHLMAN 
SIEGE SOCIAL : 212, Route de la Wantsenau – 67000 STRASBOURG 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
 
LIGUE ORLEANAIS 
Comité départemental Loir-et-Cher 
1617 – 08 – A TOUS GYM 
ACTIVITE(S) : Eveil, autres activités de remise en forme et d’entretien, autres activités Gymnastique et 
d’expression.  
NOMBRE D'ADHERENTS : 90 
PRESIDENT : Mohamed STAILI 
SIEGE SOCIAL : Place de la mairie – 41220 SAINT-LAURENT-NOUAN 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
Comité départemental Eure-et-Loir 
1617 – 09 – GYM ARTISTIQUE JANVILLE 
ACTIVITE(S) : Autres activités Gymnastique et d’expression.  
NOMBRE D'ADHERENTS : 6 
PRESIDENT : Patricia DARCY 
SIEGE SOCIAL : 6, rue de la forge – 28310 ALLAINES-MERVILLIERS 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
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LIGUE MIDI-PYRENEES 
1617 – 10 – ASSOCIATION TAI CHI YANG CHEN 
ACTIVITE(S) : Autres JAMDA 
NOMBRE D'ADHERENTS : 25 
PRESIDENT : Maria Joséfa CALERO CUENCA 
SIEGE SOCIAL : 3, rue Marceau – 32000 AUCH 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
 
LIGUE PAYS DE LA LOIRE 
Comité départemental de Vendée 
1617 – 11 – CLUB DES CERFS VOLANTS  
ACTIVITE(S) : Autres activités sportives  
NOMBRE D'ADHERENTS : 30 
PRESIDENT : Odile FOUASSON 
SIEGE SOCIAL : Mairie de Barbâtre – 85630 BARBATRE  
Remarque service juridique et financier : aucune 
Comité départemental Loire atlantique 
1617 – 12 – FANFARE GUEMENEENE DU DON 
ACTIVITE(S) : Twirling, Fanfare 
NOMBRE D'ADHERENTS : 70 
PRESIDENT : Jean-Marc THOMAS 
SIEGE SOCIAL : Rue de l’hôtel de ville – Mairie – 44290 GUEMENE-PENFAO 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
Comité départemental Maine et Loire 
1617 – 13 – TWIRLING BATON POMJEANNAIS 
ACTIVITE(S) : Twirling 
NOMBRE D'ADHERENTS : 20 
PRESIDENT : Sandrine RANNOU 
SIEGE SOCIAL : 12, rue de la Boulairie – 49170 SAINT-GERMAIN-DES-PRES 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
1617 – 14 – SAINT MACAIRE VOLLEY DETENTE  
ACTIVITE(S) : Volley 
NOMBRE D'ADHERENTS : 7 
PRESIDENT : Yohan LIBAULT 
SIEGE SOCIAL : 7, rue Erick Tabarly, Saint-Macaire-en-Mauges – 49450 SEVREMOINE 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
 
LIGUE BOURGOGNE 
Comité départemental de Côte d’Or 
1617 – 15 – TWIRLING DE L’AUXOIS 
ACTIVITE(S) : Twirling, Eveil de l’enfant 
NOMBRE D'ADHERENTS : 29 
PRESIDENT : Catherine VERHILLE 
SIEGE SOCIAL : 6, place de la Poste – 21460 TOUTRY 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
 
LIGUE ILE DE FRANCE 
Comité départemental Seine et Marne 
1617 – 16 – TWIRLING SPORTIF DE DAMMARTIN 
ACTIVITE(S) : Twirling 
NOMBRE D'ADHERENTS : 24 
PRESIDENT : Annick ADAINE 
SIEGE SOCIAL : 79, rue du Général de Gaulle – 77230 DAMMARTIN-EN-GOÊLLE 
Remarque du service juridique et financier : aucune 
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LIGUE DAUPHINE SAVOIE VIVARAIS 
Comité départemental DAUPHINE  
1617-17 – ESPRIT SPORT SEYSSUEL ESTRABLIN 
ACTIVITE(S) : Gymnastique féminine, athlétisme, autres danses 
NOMBRE D’ADHERENTS : 250 
PRESIDENT : Marie BARBOSA 
SIEGE SOCIAL : Place de la mairie – 38200 SEYSSUEL 
 
1617-18 – TWIRL DANCE SAINT JEAN DE BOURNAY 
Remarque du service juridique et financier : en attente des coordonnées administratives 
 
Le comité directeur valide ces demandes d’affiliations.  
 

7.2 DEMANDE DE VALIDATION D’ORGANISATION DE MANIFESTATION 

 
--------------------------  SAISON 2016-2017 -------------------------- 

 
CHAMPIONNAT NATIONAL DE SKI ET SNOWBOARD 
Date : 28 et 29 janvier 2017  
Lieu : Albiez (73) 
Organisateur : Les Bleuets de Maurienne 
 
COUPES NATIONALES INTERCLUBS DE GYMNASTIQUE MASCULINE 
Date : 6 mai 2017 
Lieu : Veauche (42) 
Organisateur : AGS Veauche 
 
CHAMPIONNAT NATIONAL PAR EQUIPES DE GYMNASTIQUE FEMININE « F2-F3 » 
Date : 24 et 25 juin 2017 
Lieu : Montalieu (38) 
Organisateur : Gym Club de Montalieu 
 
Le comité directeur valide ces demandes d’organisations de manifestations 
 

7.3 DEMANDE DE VALIDATION DE DISTINCTIONS FEDERALES  

 
RECONNAISSANCE FEDERALE « VERMEIL » 
 

 DURAND  Claire            Avant-Garde de la Tour du Pin   Dauphiné 

 FRISON Danielle        La Fraternelle de Bourgoin Jallieu Dauphiné 

 SAMZUN  Stéphane     Les Guerveur  (le Palais)  Morbihan 

 MOURAULT Jacqueline    Sporting Club de Beaucouzé   Maine et Loire 

 LOGEAIS Christel         Cholet Twirling    Maine et Loire 
 
 
HONNEUR FEDERAL « VERMEIL » 

 

 WAGNER Jean-Claude Club Olympique de Cachan  Val De Marne 

 MICHEL Bernard  Sporting Club de Beaucouzé  Maine et Loire 

 LEBERT Brigitte   Maze Jeanne-d’Arc   Maine et Loire 

 JACQUET Jean-Pierre Avenir de Mandeur   25/70/90 
 

 
Le comité directeur valide ces demandes de distinctions fédérales.  
 
Le président lève la séance à 20h30.   
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SAMEDI 16 SEPTEMBRE 2016 

 
Le président ouvre la réunion à 8h45.  
 

8 REUNION DES ELUS 

 
Le comité directeur s’est réuni à huis clos.  
A l’issue de ce temps à huis clos, le président général invite les services et la direction technique 
nationale à rejoindre le comité directeur.  
 
 

9 LES FINANCES 

 
Valérie Belsito fait un point sur les finances et indique que :  

- le budget prévisionnel pourrait être déficitaire de 20 000€.  
- Le commissaire aux comptes sera présent la semaine du 10 octobre afin de procéder à l’arrêté 

des comptes.  
- Une des ligues régionales a un retard important de paiement des licences. Une solution ayant 

été trouvée, ce paiement devrait cependant intervenir dans les meilleurs délais.  
 
 

10 LE CONGRES 

 
10.1 POINT SUR LES CANDIDATURES  

 
Le président général annonce au comité directeur que la commission électorale, réunie le 16 septembre,  
a validé les 28 candidatures (13 femmes, 15 hommes) pour 26 postes  
Conformément aux statuts, la parité, quelques soient les résultats des votes, sera respectée.  
Conformément au règlement intérieur (point 20.4), il est procédé à un tirage au sort pour connaître 
l’ordre de présentation de la liste des candidats. La liste de présentation commencera donc par la lettre : 
G.  
Gérard Briaud procède à une rapide présentation des candidats.  
 

10.2 POINT SUR LE PROGRAMME 

 
A propos de l’assemblée générale : 
Jacqueline Rocher rappelle le déroulé de l’assemblée générale qui se tiendra le 25 novembre à partir 
de 13 heures au Palais des congrès du Mans.  
Il va être demandé à Elisabeth Laurendeau d’assurer l’accueil de l’assemblée générale et la 
présentation des différents candidats (nom, association, région). Catherine Judeaux présentera le 
scrutin. Sur proposition du président général et validation du bureau directeur, Jacques Artaud présidera 
le bureau de vote. Arthur Boileau, quant à lui, annoncera les différents votes à effectuer.  
 
A propos de son bilan de mandature, le président général indique que, pour la première fois, la chute 
des effectifs est enrayée avec une très légère hausse des adhérents pour la saison 2015-2016.  
Pour la prochaine mandature, le président général ne souhaite pas que le projet de développement 
fédéral soit revu mais qu’il soit amendé en fonction des axes de priorités de la mandature :  
1er axe : les activités 
2ème axe : la formation  
3ème axe : optimiser le réseau sur le territoire 
4ème axe : enjeux sur les ressources humaines 
5ème axe : les titres d’appartenance et l’agrément  
6ème axe : les ressources complémentaires 
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A propos du congrès :  
Annabelle Mathieu procède à un point sur le programme du congrès et indique que la coordination et 
l’animation de la première séance plénière le samedi 26 novembre de 9h30 à 12h sera assurée par 
Sabine Chavinier-Réla, chargée de recherches au Centre de droit et d’économie du sport à Limoges. 
Elle assurera également le programme des ateliers ainsi que leur synthèse.  
Les inscriptions au congrès seront ouvertes avant la fin septembre.  
 
 

11 PROCEDURE DE NOMINATIONS DES COMMISSIONS NATIONALES EN 2017 

 
Après rappel de la procédure de nominations des commissions en 2013, Christian Babonneau fait part 
des évolutions à apporter à savoir la nomination des responsables par le comité directeur dans un 
premier temps puis la nomination des membres des commissions par le comité directeur dans un 
second temps. Il propose le calendrier suivant :  

- Début d’année 2017 : appel à candidature 
- 10 et 11 mars 2017 : nomination des responsables par le comité directeur  
- Mars/juin : concertation entre les responsables, le comité directeur, la DTN et les services pour 

les propositions de membres 
- 10 et 11 juin 2017 : nomination des membres des commissions par le comité directeur  

Pour information, l’avis des comités régionaux et départementaux sera demandé.  
Le comité directeur valide cette proposition.  
 
 

12 DEVELOPPEMENT DURABLE, SANTE, SOLIDARITE 

 
12.1 ATOUTFORM 

 
Laurence Munoz indique que Marjolaine Seguy pourra poursuivre sa mission nationale avec une mise 
à disposition selon les modalités suivantes : 2 jours ½ jusqu’à fin janvier et 1 jour ½ de février à juin.  
Le comité de pilotage Atoutform s’est réuni le 25 juillet, le 3 septembre et le 9 septembre.  
Laurence Munoz procède à un point d’étape :  

- Atout+ est au cœur du travail actuel avec une révision des documents pour qu’ils soient encore 
plus fonctionnels.  

- Form+, est le 2eme niveau de ce programme car il s’adresse à un public porteur de pathologies. 
Une formation Form+ ne peut pas être, à ce jour, uniquement assurée par la fédération.  

 
Laurence Munoz informe que le territoire est prêt à proposer des activités en lien avec le sport santé. 
Certains comités ou associations veulent proposer le programme Atoutform’ dès maintenant, aussi 
peuvent-ils, dans l’attente des éléments, utiliser les outils mis en place par la ligue du Lyonnais. Le 
comité directeur donne son accord sous réserve de vérification du bon déroulement du programme et 
d’animateurs compétents. Marjolaine Séguy devra soumettre à Eric Salanoubat toutes les demandes 
du terrain concernant Form+.  
Le directeur souligne l’importance d’animateurs de qualité et formés à ce type de public.   
Chantal Bonningue indique qu’à ce jour il semble que le programme n’amène pas beaucoup de licences.  
Charles Agenet souligne qu’il convient d’être présent sur le champ du sport santé même si la 
concurrence est nombreuse. Eric Salanoubat précise qu’un lien doit être créé avec les collectivités 
locales et les personnels médicaux afin que ces derniers sachent à qui adresser les publics qui doivent 
faire du sport pour des raisons médicales.  
 

12.2 LE COLLOQUE SANTE 

 
Laurence Munoz annonce les deux grands moments du colloque santé qui se tiendra le 3 février 2017 
au siège fédéral :  

- 9h30 à 12h30 : le rôle des associations dans le sport santé avec la présentation d’Atoutform’ et 
du médicosport (public cible : externe) 

- A partir de 14h : Sensibilisation aux programmes santé (public cible : interne) 
Le comité directeur valide ces grandes lignes du programme.  
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12.3 LA CERTIFICATION ET LES LABELS 

 
Laurence Munoz indique que la certification est lancée depuis mai dernier. 222 associations ont fait une 
demande de certification, plus de 180 d’entre elles répondent aux critères et devraient être certifiées. 
Cette opération fonctionne bien.  
Laurence Munoz demande aux membres du comité directeur de faire part des appréciations qu’ils ont 
pu avoir sur le terrain quant à la certification.  
 
Laurence Sauvez indique que le travail se poursuit sur les labels et que la commission nationale de 
l’Eveil de l’enfant apporte une aide et un soutien précieux. Le comité de pilotage des labels se réunira 
courant octobre. Le label Enfance, quant à lui, sera présenté au congrès.  
 

12.4 LE COLLOQUE POUR LE 120EME ANNIVERSAIRE EN 2018 

 
A l’occasion du 120ème anniversaire de la fédération, un colloque sera organisé en lien avec l’histoire de 
la fédération. Il pourrait se tenir avant ou après le congrès de 2018. Pour rappel ce colloque anniversaire 
se tient tous les 10 ans. Laurence Munoz indique qu’il pourrait repenser la place de la fédération 
aujourd’hui en s’appuyant sur son histoire ou pourrait faire l’objet de questionnements sur la façon dont 
l’histoire éclaire le présent.  
Quatre laboratoires de recherches seront contactés chacun sera en charge de la recherche d’un thème 
à l’ordre du jour du colloque. Chaque laboratoire recevra 1 250€ et sera pris en charge (un chercheur 
et un étudiant) pour venir au colloque. Les actes de ce dernier seraient publiés.  
De plus, Laurence Munoz souhaite ouvrir le colloque à d’autres domaines de réflexion que l’histoire 
notamment la sociologie et la philosophie. 
Le comité directeur valide la proposition de Laurence Munoz.   
 
Le président général indique que les grandes lignes du colloque seront présentées lors des prochaines 
assises de  printemps. 
 

12.5 UNIVERSITE SPORTIVE D’ETE DE L’UNCU LE 30 SEPTEMBRE 

 
L’UNCU co-organise une université sportive d’été avec la FFCO et l’union des journalistes sportifs de 
France. La FSCF est invitée à participer le vendredi 30 septembre à un état des lieux, Laurence Munoz 
représentera la fédération. La fédération est également invitée à une table ronde intitulée « les clubs 
omnisports – une possible stratégie d’action commune ? », à laquelle devrait participer Patrick Kanner. 
Eric Salanoubat et Laurence Sauvez se rendront également à cette 34ème université qui a pour titre : 
L’omnisports, une solution d’avenir pour le sport ! 
 
 

13 EQUIPES TECHNIQUES REGIONALES 

 
La directrice technique nationale procède à un point sur les équipes techniques régionales. L’instruction 
n°DS/DSB4/2016/26 du 19 juillet 2016 s’appuie sur 2 textes de référence : le code du sport article R131-
23 et l’instruction du 25 février 2016. Les ETR fonctionnent de la façon suivante :  

1. Les conventions d’ETR  
Signature du DRJSCS avec le DTN et le président du comité régional qu’il y ait ou pas de CTS 

2. Les coordonnateurs des ETR 
Le coordonnateur de l’ETR est désigné par le DTN (prioritairement assurée par un CTS agent 
de l’état) en accord avec le Président du CR et du DRJSCS 

3. L’action de l’ETR concourt à la mise en œuvre des actions du projet fédéral 
4. Le contrôle de l’action des fonctionnaires 

Le DRJSCS évalue la bonne exécution des missions inscrites dans la convention 
5. Les actions complémentaires de l’état  

soutien sous la forme d’une subvention au comité régional au titre de la part territoriale du CNDS 
et/ou du BOP 219 

6. Le calendrier de mise en œuvre 
Régions dont le ressort territorial ne change pas : fin 2016 pour l’olympiade 2017-2020 ;  
au plus tard fin mars 2018 pour les autres 
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L’objet de la convention est le suivant :  
Définition : l’équipe technique régionale regroupe les personnes en charge de la mise en œuvre de la 
politique sportive fédérale au niveau territorial répondant aux priorités ministérielles. Elle décline à 
l’échelon régional les directives techniques nationales de la fédération élaborées par le ou la DTN. 
Cette déclinaison territoriale doit associer les comités départementaux et les clubs contributeurs 
Sa composition : 

- Un référent : Le président du Comité régional ou son représentant membre du conseil 
d’administration du CR 

- Un coordonnateur  
- Des membres de commission (sportive, formation, développement) 
- Des techniciens investis de missions régionales dans les 3 grands domaines : 

 Détection, accompagnement du sport de haut niveau 
 Formation d’éducateurs, d’officiels et de bénévoles 
 Développement (Ecole de sport, action de masse, sport santé, milieu scolaire, etc.) 

Son fonctionnement : 
L’ETR se réunit autant de fois que nécessaire et obligatoirement pour la programmation et le bilan de 
la saison sportive. 
Les moyens : 

- Par l’état via le CNDS ou le BOP 219 
- Dotation du comité régional, voir des comités départementaux. 

 
Les objectifs et les modalités (en lien avec les objectifs partagés par la fédération et l’Etat) sont les 
suivants :  

1. Actions prévisionnelles : 
N° 1 : Promotion du sport pour le plus grand nombre 
N° 2 : Développement du haut niveau  
N° 3 : Prévention par le sport et protection des  sportif(ve)s 
N° 4 : Promotion des métiers du sport 
Les actions présentées doivent s’inscrire dans les objectifs fixés. Les objectifs opérationnels, le 
programme prévisionnel, les indicateurs de résultats doivent être détaillés 

2. Coordonnateur(trice) de l’ETR : 

 Composer l’équipe de techniciens membres de l’ETR 

 Planifier et coordonner les actions 

 Organiser et conduire les réunions 

 Proposer les rémunérations éventuelles des intervenants ETR en concertation avec le 
président 

 Evaluer les actions 

 Préparer et suivre le budget de fonctionnement 

 Etablir le bilan annuel de l’ETR 
« Le coordonnateur est l’animateur du projet et de l’équipe sur l’ensemble du territoire régional 
en sélectionnant et fidélisant les personnes ressources dans les 4 domaines d’activité et en 
tissant un réseau qui rayonne jusqu’aux clubs ».  

3. Référent de l’organe déconcentré de la fédération sportive 
Il facilitera la promotion et la mise en place de la convention et en informera le conseil 
d’administration du comité régional. 

4. Durée de la convention 
Prend effet à la date de la signature et pour une olympiade. 

5. Modalités de suivi et d’évaluation 
Le coordonnateur transmettra chaque année un bilan annuel incluant le compte de résultat ainsi 
que l’ensemble des annexes prévues aux 3 signataires. 
Au terme de la convention, une synthèse globale des actions et du fonctionnement de l’ETR 
sera réalisée.  

 
Concrètement et sur le terrain fédéral,  l’ETR : 

 est un regroupement de techniciens professionnels et de bénévoles 
 permet de rationnaliser et optimiser les actions sur le territoire du comité régional 
 met en cohérence, assure et facilite la stratégie de développement du comité régional 
 se différencie des commissions techniques et des éléments qui les composent 
 fait partie intégrante de l’organigramme du comité régional 
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L’ETR est également force de réflexion et de proposition  auprès du comité régional   

 Analyse 
 Réflexion 
 Proposition 
 Mise en œuvre des actions 
 Evaluation 

 
En conclusion, la directrice technique nationale indique qu’il s’agit d’institutionnaliser ce qui existait déjà 
sur le terrain.  
 

14 FICEP 

 
14.1 PREPARATION DU COMITE DIRECTEUR DE LA FICEP DES 14 ET 15 OCTOBRE 

 
Le prochain comité directeur de la FICEP se déroulera les 14 et 15 octobre au siège fédéral. Les 
commissions jeune et sportives se réuniront également. Laurence Munoz indique qu’un des points à 
l’ordre du jour sera le projet de partenariat entre la FISEC et la FICEP.  
 

14.2 JEUX D’HIVER DU 9 AU 12 MARS 2017 

 
Patrick Laurendeau indique que les prochains jeux d’hiver se dérouleront du 9 au 12 mars en 
Allemagne. La commission ski montagne est très impliquée dans l’organisation et envisage une 
délégation d’une trentaine de personnes. Le président général propose que Jacques Artaud soit le chef 
de délégation. Le comité directeur valide cette proposition.  
Il est rappelé que le budget prévisionnel est de 10 000 €.   
Patrick Laurendeau indique qu’il n’y a pas, à ce jour, de ressources humaines pour la coordination 
logistique.  
 

14.3 CAMP JEUNES FICEP 2017  

 
Suite à l’appel à candidatures pour l’organisation du camp des jeunes de la FICEP en 2017, la ligue Ile 
de France et le comité départemental de Saône et Loire se sont portés candidats avec les sites d’accueil 
suivants : 

- Hermancia (74) sur le site du Chantier pour la ligue Ile de France 
- Mâcon (71) au centre omnisport pour le comité départemental de Saône et Loire 

Après présentation et étude des deux projets, le comité directeur est invité à s’exprimer et à voter. Ainsi, 
le projet proposé à Hermancia reçoit 14 voix, le projet à Mâcon, 4 voix. 3 membres du comité directeur 
s’abstiennent.  
Le prochain camp des jeunes se déroulera donc à Hermancia.  
Alain Chmeleff propose une baisse des tarifs par rapport au devis initial soit un tarif de 
55 €/jour/personne maximum.  
 
Par ailleurs, il est rappelé que les rencontres internationales de gymnastique sous la responsabilité de 
la commission sportive de la FICEP se tiendraient tous les 2 ans.   
 
Enfin Laurence Munoz indique qu’un groupe de travail sera constitué pour répondre à une demande au 
titre programme Erasmus.  
 
 

15 FORMATION  

 
Anne-Marie Lemoine indique que le catalogue des formations fédérales paru fin août contient quelques 
erreurs et est incomplet. Un erratum a été publié sur le site internet et un erratum (papier) va être envoyé 
dans les meilleurs délais. Le temps a manqué pour travailler de manière plus rigoureuse sur ce 
document.   
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En ce qui concerne la plaquette BAFA-BAFD, Anne-Marie Lemoine rappelle les différentes étapes de 
travail et décisions concernant la réalisation de ce document et de son impression :  

- Maquette de la plaquette générale conçue par le siège fédéral 
- Feuillet intérieur à compléter par chaque organisateur et à glisser dans la plaquette 
- Plaquette et feuillet : impression par le siège fédéral ou par l’imprimeur de l’organisateur. Le 

coût de l’impression est à la charge de l’organisateur 
 
Les organisateurs ont fait part à Anne-Marie Lemoine de quelques points de dysfonctionnement :  

- Livraison tardive de la plaquette générale  
- Feuillet transmis en pdf non inscriptible, donc une mise à jour à faire faire par le siège fédéral 

 
Enfin, il est indiqué que les plaquettes 2015/2016 n’ont pas été facturées aux structures.  
 
 

16 ACTIVITES  

 
16.1 ACTIVITES ARTISTIQUES ET CULTURELLES 

 
Claude Schmit indique qu’un bilan a été réalisé auprès des référents territoriaux des pratiques 
artistiques et culturelles par Noémie Six, service civique sous la responsabilité de Magali Bourgouin.  
La mise en place du réseau des référents est difficile, mais certaines régions sont actives et les référents 
ont la volonté de faire, sans toujours savoir comment s’y prendre. La difficulté d’être seul sur un territoire 
amène souvent l’abandon des référents face à des missions qui ne leur correspondent pas, leur semble 
trop lourde ou trop chronophage. 
La fusion des ligues régionales en comités régionaux peut permettre de faire face à cet isolement et de 
créer des groupes se motivant ensemble et créant une force. 
Il est primordial pour les référents d’échanger, de faire connaissance, de convaincre les associations 
avec des idées originales et un bon argumentaire, pour rendre compte de l’intérêt à se rapprocher de 
la FSCF. 
Par ailleurs, il est souhaité que la fédération, selon ses possibilités, favorise les échanges et le soutien 
en permettant l’accompagnement régulier de ces référents par région, et en provoquant des réunions 
physiques facilitatrices d’activation du réseau : 
- Une réunion par an sur chaque région avec les référents, voire présidents de comités régionaux et 
salarié pour état des avancements, soutien, accompagnement méthodologique, connaissance des 
actions menées et valorisation du travail. 
- Un service civique permettant l’accompagnement de la commission tant que le nombre de membres 
ne permettra pas la bonne réalisation de l’ensemble des missions qui lui incombe.  
En effet, bien que les effectifs se développent, les compétences internes à la commission ne sont pas 
suffisantes pour permettre le développement rapide et efficace du réseau, et ainsi du nombre 
d’associations affiliées et de licenciés. 
 

16.2 ACTIVITES GYMNIQUES ET D’EXPRESSION 

 
Dominique Joly informe du dynamisme des commissions twirling et GRS et de leur volonté de mutualiser 
leurs stage. Ainsi sont organisés :  

- Rencontres de cadres et de formateurs juges pour le twirling et la GRS (même programme) le 
1er et 2 octobre à Bourges. 

- Stage de perfectionnement pour le twirling et la GRS (ateliers en commun) du 26 au 30 octobre 
à Mâcon.  

Charles Agenet demande qu’un point sur la santé soit ajouté à ces temps de travail.  
 
La demande de la commission GRS concernant un nouveau concours n’étant pas à l’ordre du jour, elle 
ne peut être débattue. Le dossier est reporté au prochain comité directeur.  
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16.3 ACTIVITES SPORTIVES  

 
Patrick Laurendeau fait un point sur les différentes commissions sportives et indique que certaines 
d’entre elles doivent trouver un nouveau souffle.  
Il rappelle le projet des Assises par activités et informe qu’un comité de pilotage s’est réuni le 10 juin. 
Toutefois, la question des ressources humaines reste entière à ce jour. Pour information, les premières 
assises des activités devraient se tenir au cours du 1er trimestre 2017.   
 
 

17 QUESTIONS DIVERSES 

 
 
Plus aucune autre question n’étant posée, le président général lève la séance à 12h30.  
 
Le présent procès-verbal a été validé le 13 octobre 2016. 
 
 
 
 

Le président général  La secrétaire générale 
Christian BABONNEAU Jacqueline ROCHER 

                        
 

 
 


